

DISCOURS DE CLOTURE DU DIRECTEUR-GENERAL ADJOINT DU CICIBA AU PREMIER
SEMINAIRE DES ARCHEOLOGUES DU MONDE BANTU.

- Monsieur le Haut-Commissaire,
- Monsieur le Représentant-Résident du PNUD,
- Messieurs les Délégués des Etats participants,
- Honorables invités,
- Mesdames et Messieurs,

A l'issue de ce premier séminaire du genre que le PNUD, l'UNESCO et le CICIBA ont consacré aux débats scientifiques sur l'archéologie dans le monde bantou, j'ai la joie et le plaisir de vous dire, au nom du Directeur-Général du CICIBA, combien nous avons apprécié à sa juste valeur la qualité et le niveau scientifique de vos réflexions sur l'archéologie dans cette partie de notre planète.

Plus qu'une simple réflexion spéculative et contemplative dressant un bilan, vos travaux ont été une véritable mise en commun concrète de vos expériences scientifiques respectives dans la recherche en archéologie. Votre mise en commun se veut dynamique. Aussi l'aviez-vous traduite par des résolutions pratiques que vous avez prises tant en matière des actions que vous voulez voir les décideurs prendre en faveur de l'archéologie qu'en matière des objectifs précis que vous assignez à cette discipline scientifique. Elle s'est traduite également par les propositions pertinentes que vous avez formulées en ce qui concerne la mise en place des structures susceptibles d'aider la recherche archéologique à s'effectuer selon les orientations appropriées.

Une fois de plus encore, le Séminaire qui s'achève aujourd'hui a confirmé le CICIBA dans son rôle de coordination et d'animation de la recherche et de la documentation en archéologie relative au monde bantou. Le CICIBA vous en remercie. Il s'engage encore plus à faire ce qui lui est possible pour que les instruments de la coordination que ce séminaire a confirmés fonctionnent pour le développement de la recherche en archéologie. Dans le même ordre d'idées, le CICIBA vous saurait gré de contribuer par vos recherches à la survie et au développement harmonieux de ces instruments qui sont le réseau des chercheurs et de documentation en archéologie sur la zone bantou et l'Association des archéologues du monde bantou.

Le bulletin de liaison du CICIBA intitulé *Nsi*, le Département d'Archéologie du Centre et d'autres supports de la recherche en archéologie sont à votre disposition pour aider le

CICIBA dans son rôle de la coordination de la recherche en archéologie dans le monde bantu. Je vous invite à y collaborer de manière suivie.

Je saisis cette occasion pour rappeler à votre bonne intention que cette invitation que je vous lance aujourd'hui s'inscrit dans le cadre de la mission dévolue au CICIBA par ses Etats-Membres. Dans l'esprit de cette mission, le CICIBA ne doit ni concurrencer les Etats-Membres ni répéter inutilement ce qu'ils font. Mais le CICIBA doit demeurer complémentaire à eux pour les aider à avancer dans leur recherche.

C'est dans cet esprit que pour le CICIBA ce premier séminaire des archéologues du monde bantu a été conçu comme un pas en avant dans la recherche archéologique de la zone. Aussi les Actes de ce séminaire sont-ils appelés à servir doublement. D'une part, ils serviront de rapport général, traçant l'esprit qui a présidé à vos travaux et tirant les conclusions que vous avez coulées sous forme de résolutions. D'autre part, les Actes de l'actuel séminaire sont destinés à être présentés sous forme d'une méthodologie de la recherche scientifique en matière d'archéologie dans le monde bantu. Ainsi, les chercheurs et les étudiants les utiliseront comme manuel qui les enseigne, les éclaire et les oriente dans leurs activités scientifiques. Telle est l'originalité actuelle du CICIBA dans l'organisation des rencontres de ce genre.

C'est dans cette perspective que votre séminaire doit avoir un suivi que le CICIBA conçoit comme effets d'entraînement dans les milieux archéologiques bantu et, pourquoi pas, étrangers.

Je termine mon intervention en vous félicitant des efforts intellectuels que vous avez consentis pour la réussite de cette première rencontre internationale en archéologie et en vous souhaitant bon retour dans vos milieux d'affectation respectifs. Et ce n'est qu'un au revoir, car ce séminaire se veut la consolidation du pont jeté entre les spécialistes que vous êtes et le CICIBA. Comme nous sommes à la veille de la fin de cette année 1989, je saisis cette occasion pour vous présenter à vous et à vos familles mes meilleurs voeux pour l'année 1990.

Je tiens à dire au PNUD et à l'UNESCO combien le CICIBA apprécie toujours l'assistance qu'ils lui apportent à chaque étape de son évolution. Que tous les deux trouvent ici l'expression de gratitude de la part du CICIBA.

Au pays hôte qui n'a jamais cessé d'être attentif au sort du Centre, je présente tous les remerciements les plus profonds de la part de notre institution communautaire.

Que l'année 1990 soit heureuse pour les Etats-Membres du
CICIBA, pour ses partenaires et pour son Secrétariat.

Je vous remercie.